

¿La ética está de moda?



La ética aparece mencionada en los diversos medios masivos de comunicación, con cierta frecuencia, en los últimos tiempos. Se nos informa, por ejemplo, que se ha conformado un Comité de Ética y se ha elaborado un Código, en el Congreso de la República; el Poder Judicial hace lo propio; la Academia Nacional de la Magistratura conforma un grupo de trabajo anticorrupción y política de Eticidad; los propios medios de comunicación instalan un Consejo de Prensa que tiene un Tribunal de Ética.

Es indudable que el tema de la ética está presente en distintos ámbitos de nuestra sociedad; se habla de ética.

Si analizamos, con cierta profundidad, estos hechos, veremos que la mayoría, si no todos, tienen dos características en común. En primer lugar, son de carácter reactivo, es decir, responden a situaciones que ya se han producido y que son de naturaleza negativa como la corrupción.

En segundo lugar, tienen como propuesta, la aplicación de sanciones de diversa índole, por la violación de los Códigos o normas establecidos.

La profesión médica, tiene desde hace muchos siglos, la experiencia de incorporar los principios éticos en el cumplimiento de sus fun-

ciones; no se concibe el ejercicio de la medicina separado de estos principios.

Durante dos mil quinientos años, el Juramento Hipocrático ha sido la norma fundamental y las sanciones que establece para los que no emplean sus principios son de naturaleza moral y no jurídica.

Esta prolongada experiencia de la profesión médica en torno a la ética que se ha visto reforzada en las últimas tres décadas por el desarrollo explosivo de la Bioética, nos anima a rescatar lo siguiente:

- La existencia de códigos y normas es indispensable, pero no es suficiente.
- La aplicación de sanciones de naturaleza distinta a la moral, pertenece más al campo de lo jurídico que de lo ético.
- La enseñanza de los aspectos teóricos de la ética es necesaria a lo largo del periodo formativo de todas las profesiones, pero esto solo, no garantiza su aplicación en la práctica. Se requiere del ejemplo de docentes, líderes y profesionales ya formados como modelos vivientes.

Es bueno hablar de la ética, es indispensable y urgente poner en práctica sus beneficios.

Dr. Salomón Zavala-Sarrio